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年过七旬老人带头加装电梯

A栋1单元是安友花园小区第一个
加装电梯的单元，能成功加装电梯，不
得不提的一个人是何志立。

何志立住在顶楼8楼，年过七旬，
身体虽硬朗，但爬楼对他已是难事。他
楼下住着一对年过八旬的老人，因腿脚
不便，长年困在家里不出门。

他回忆加装电梯的往事时感慨地
说：“等再过两年，如果还没有电梯，我
也难下楼了。”

A栋1单元共8层，3层以下为门面
用房，整栋楼有12户居民。加装电梯
前，已有6户业主把房子出租或空置，
主要原因是“爬楼难”。

2018年开始，陆续有居民提议加
装电梯，但因意见不统一，最后都不了
了之。2020年8月，何志立开始着手搞
加装电梯的事。趁着腿脚还方便，他希
望能尽快带领邻居把电梯装起来。他
在家中花费数月查阅加装电梯的政策
和资料，挑选了一批电梯品牌和安装公
司，并设计了一套收费方案发到楼栋微
信群。

困难远远超出他的想象。和何志
立同住8楼的邻居，房子常年空置，对
于加装电梯的事始终不同意。何志立
和社区工作人员轮番做这位邻居的工
作，工作一做就是好几个月。

2021年初，妻子因患直肠癌住院，
何志立不得不在医院陪护妻子。其间，
他仍挂念着电梯的事，多次给社区打电
话询问进展。

可能是被何志立的坚持所打动，8
楼的邻居终于签字同意了，但困难又接
踵而来。在何志立制定的费用分摊方
案中，加装电梯需48万元，从3楼开始，
每户约1.5万元起步，往上逐层每户加1
万元。大部分邻居对何志立提出的方
案没有异议，但有4户迟迟没交钱。有
人认为方案中的费用分摊不公平，有人
担心电梯不可能建起来，交了钱后期不
好退。

在4户没交费的情况下，何志立决
定先动工。

记者问何志立：“如果4户邻居最
终仍不愿交钱怎么办？”他说：“我总有
一个信念，只要电梯做起来了，我不怕
他们不出钱来坐。”电梯安装过程中，有
3户邻居陆续交了费用。

4个多月后，一部崭新的电梯在安

友花园小区拔地而起。这时，8楼的邻
居也愿意出钱了，但觉得自己家面积
小，不应同何志立一样出6.5万元，只愿
出5万元。直到现在，8楼的邻居也没
补齐另外的1.5万元费用。

安友花园小区A栋1单元的电梯
已经运行两年半，每当有人找何志立取
经时，他都建议对方，“一定要把钱收齐
了再动工”。

与其少数人“包办”
不如大家一起干

安友花园小区是一个老小区，由于
缺少相关必备材料，无法成立业委会。
2021年5月，在A栋1单元加装电梯动
工时，小区成立了小区自治委员会。

小区自治委员会5名成员都是热
心肠、关心小区事务的居民，5名成员中
有3名是党员。

小区自治委员会通过线下开会、线
上建群的方式，把加装电梯意愿最强的
高层住户聚集起来商议。小区自治委
员会成员艾芳友提出：每个单元楼的住
户自我决策、组织安装电梯。艾芳友
说，与其少数人“包办”，不如发动大家
一起干，每个人为自己的单元楼出力。
选择什么品牌、安装预算多少、如何分
摊费用，均由各单元居民自己定。西桥
社区和小区自治委员会负责解答相关
政策和流程，帮助居民协调街道和相关
部门，做好配套服务。

低层住户对加装电梯往往意见较
大。有1楼住户认为，老旧小区房屋光
线不足，尤其是1楼更昏暗。加装电梯
影响采光和通风怎么办？没有电梯的
楼房一般低层价格高，高层价格低，有
了电梯以后情况就不一样了。

张大姐家住7楼，小区第一部电梯
安装起来后，她在自家楼栋微信群发了
加装电梯的倡议，1楼的两户业主对加
装方案有异议。

“如果不是加装电梯，大家邻里关
系都挺好。”张大姐说，为了说服邻居同
意，要耐得下心做好解释、沟通工作。
谈到沟通经验，张大姐提出要以情动
人。她说:“首先，要找和他关系好的人
去沟通，还要从理解他人的角度去沟
通。我们得承认加装电梯确实会对低
楼层造成影响，如果1楼住户提出补偿
要求，我们也要积极想办法弥补他们，
解决1楼住户的后顾之忧。”

张大姐提到，沟通中最忌讳道德绑
架。“有邻居去劝1楼住户，说你同意加
装电梯，是在行善积德，是在做好事。”
张大姐提醒，这种话千万别说，对方听
了会马上翻脸的。

最终，经过反复沟通，1楼邻居都同
意加装电梯，但也提出了自己的诉求
——电梯装好后要另修一个楼栋门，方
便1楼住户出入。同时，加装电梯完成
后，1楼住户可免费使用电梯，方便1楼
居民上顶楼晾晒衣物。

在西桥社区党委书记董守芝看来，
居民自治是安友花园快速装梯的“秘
籍”。她说，安友花园小区倡导“大家的
事情大家办，难办的事情协商办”，只有
楼栋居民心齐，加装电梯才能顺利。

大家对电梯管理格外上心

为给楼栋选电梯品牌，70岁的艾芳
友和邻居先后走访了5家电梯公司，也
前往其他小区借鉴学习。

电梯品牌选择上，有些楼栋愿意多
花钱选好品牌，有些楼栋看重性价比。
安友花园小区已安装的7部电梯来自3
个不同品牌，价格相差几十万元。电梯
品牌选好了，如何安装又是激烈的
讨论。

以B栋3单位为例，住1号房的业
主想采用平层停靠加装方案，住2号房
的业主想采用半层停靠。讨论中，还有
邻居担心电梯有辐射。张大姐提到，为
了加装电梯，居民不知开了多少会。

艾芳友还提到：有一栋楼，电梯品
牌选好了，安装方式确定了，费用分摊
也讲好了，但到了交钱时，2楼的两家住
户突然对原分摊方案不满意，原本2.2
万元的分摊费用，只愿出1.2万元。一
户少出1万元，两户就是2万元，资金缺
口怎么办？小区自治委员会成员和社
区工作人员多次上门对业主做工作，但
都没有做通。眼看加装电梯又要搞不
成，楼上的几家业主决定将这2万元
分摊。

电梯安装完成后，电费缴纳、电梯
卫生又是新问题。在安友花园小区，各
个楼栋都有自己独特的电梯管理办法，
电费如何收取、卫生如何打扫，采用的
方式方法也不同。

艾芳友所在的楼栋共有台阶540
级，其中1楼到2楼共有台阶40级，那
么2楼每月交的电梯费用为：当月电梯

总金额÷540级台阶×40级台阶。扣
除2楼的电费金额后，3楼至7楼再平
摊剩余电费。

电梯管理和电梯卫生，各个楼栋都
有自己的管理方法。有楼栋采取月度
轮值，有楼栋采取年度轮值，每户值班1
个月或者1年。“电梯由大家共同出资
建设，现在大家对电梯管理也格外上
心。”艾芳友说，现在大家搞卫生都在心
里较着劲儿，“比谁家打扫得更干净”。

之前搬走的老街坊回来了

“我的公公患有脑梗，生活不能自
理，我的婆婆因为摔过一跤，腿脚不
便。因为是步梯，他们几年都不下楼。”
6月19日，记者正在小区采访，遇见了
正要出门买菜的黄阿姨。说起加装电
梯的事，68 岁的黄阿姨说自己是受
益者。

黄阿姨的母亲今年93岁，黄阿姨
搬到这个小区20多年，她的母亲从没
来过她家。“因为我住5楼，对她实在不
方便。”有了电梯后，黄阿姨不仅能用轮
椅推着公婆下楼晒太阳、遛遛弯，也能
把自己的母亲接过来小住。

黄阿姨家里曾住着五口人，不管是
蔬菜水果还是生活用品消耗都很大。
她一想到要下楼购物“都害怕”。为了
少下楼，黄阿姨每次采购前都会列好清
单，拉着小拖车去采购。上楼时，那拖
车拽也不是，拎也不行，最后没办法，黄
阿姨只好扛着拖车上5楼。

采访中，小区居民韩叔叔告诉记
者，电梯装好后，之前搬走的老街坊慢
慢回来了。他说：“我家楼下邻居，因为
瘫痪在床，之前住在这里不方便，就搬
走了。现在又搬了回来。”

小区自治委员会成员张大姐希望
记者能带一个建议给其他想加装电梯
的小区：小区要尽量统一规划，这样不
仅节省时间，更能节省费用。张大姐解
释，老旧小区普遍楼层较低、住户较少，
一个单元加装一部电梯有些浪费。为
了节省资源，电梯可以共用。她说：“比
如，两单元可以合用一部电梯，再在两
栋楼之间修建一条连廊即可。”

何志立建议，加装电梯时，小区居
民一定要选择有资质的企业，同时相关
部门要加强监管，保护小区居民利益不
受损害。

文图/记者张维纳

“一家三口人吃饭都难统一胃
口，何况是住在一栋楼里的十几户
居民。”谈起小区加装电梯的事，张
大姐快言快语地说。

张大姐所在的武汉市江汉区
安友花园小区建于 20 世纪 90 年
代，共有3栋居民楼、11个单元，住
着164户居民，其中60岁以上老人
占比55%。2021年10月，第1部电
梯在小区正式投入使用；2023年5
月，第7部电梯加装成功。作为一
个老旧小区，安友花园小区能在不
到两年时间里加装了7部电梯，吸
引了不少小区的居民代表前去
取经。

2024 年武汉市《政府工作报
告》提到，“推进既有住宅加装电
梯”。安友花园小区能在两年内加
装 7 部电梯，是怎么做到的？近
日，记者进行了探访。

老小区两年内装7部电梯，怎么做到的？
与其少数人“包办”，不如大家一起干

安友花园小区加装的电梯。


